



# ESPAZIO, TIEMPO Y FORMA 31

AÑO 2018  
ISSN 1131-768X  
E-ISSN 2340-1400

SERIE IV HISTORIA MODERNA  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

UNED







# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2018  
ISSN 1131-768X  
E-ISSN 2340-1400

# 31

SERIE IV HISTORIA MODERNA  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiv.31.2018>



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

- SERIE I — Prehistoria y Arqueología
- SERIE II — Historia Antigua
- SERIE III — Historia Medieval
- SERIE IV — Historia Moderna
- SERIE V — Historia Contemporánea
- SERIE VI — Geografía
- SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

- N.º 1 — Historia Contemporánea
- N.º 2 — Historia del Arte
- N.º 3 — Geografía
- N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA  
Madrid, 2018

SERIE IV · HISTORIA MODERNA N.º 31, 2018

ISSN 1131-768X · E-ISSN 2340-1400

DEPÓSITO LEGAL  
M-21.037-1988

URL  
ETF IV · HISTORIA MODERNA · <http://revistas.uned.es/index.php/ETFIV>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN  
Carmen Chincoa Gallardo · <http://www.lauridilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons  
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

# TALLER DE HISTORIOGRAFÍA · HISTORIOGRAPHY WORKSHOP

RESEÑAS · BOOKS REVIEW



BENAVIDES MARTÍNEZ, Juan José, *De milicianos del rey a soldados mexicanos. Milicias y sociedad en San Luis Potosí (1767-1824)*, Madrid, Consejo Superior de Investigaciones Científicas/Universidad de Sevilla/Diputación de Sevilla, 2014, 410 pp., ISBN: 978-84-00-09834-6.

Beatriz Alonso Acero<sup>1</sup>

Doi: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiv.2018.22933>

Al hilo de las aún recientes conmemoraciones en torno al segundo centenario de la guerra de la Independencia española (1808-1814), son numerosos los ensayos que en los últimos años se han centrado en la temática relativa a la gestación y proceso de los movimientos emancipadores en las posesiones americanas de la Monarquía Hispánica. La búsqueda de nuevos enfoques sobre líneas historiográficas ya consolidadas en relación con estas cuestiones, y el interés por temáticas, espacios geográficos o personajes hasta ahora secundarios o relegados a papeles menos principales, están en la base de las obras que se van publicando, teniendo todas ellas como escenario común aquellos procesos que culminaron en las independencias hispanoamericanas. En este contexto es en el que hay que insertar el libro que reseñamos, publicado en 2014 por Juan José Benavides Martínez, doctor en Historia por la Universidad del País Vasco. Fue precisamente esta obra el fruto adaptado de su tesis doctoral, dirigida por el Dr. Juan Bosco Amores, libro que mereció en 2013 el premio Nuestra América, concedido por la Diputación y la Universidad de Sevilla, junto con el Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

Como corresponde a un trabajo de investigación realizado en relación con la elaboración de una tesis doctoral, el autor ha partido de una amplia tarea de recopilación, lectura y análisis bibliográficos y de una vasta búsqueda documental en archivos que le ha llevado por tierras de España (Archivos Generales Militares de Madrid y Segovia, Archivos Generales de Indias y de Simancas, Archivo Histórico Nacional...) y de América, donde ha trabajado especialmente en el Archivo General de la Nación (Méjico) y en el Archivo Histórico del Estado de San Luis Potosí. La extensa y relevante documentación reunida es la base de un estudio que parte de planteamientos sólidos, sigue una acertada estructura y se muestra lleno de matices sugerentes en cada uno de los múltiples temas que aborda, susceptibles, la mayoría de ellos, de convertirse en líneas de investigación sobre las que abundar y ahondar en trabajos futuros, como ya viene realizando Benavides Martínez en algunas de sus últimas publicaciones, entre las que cabe destacar «El germen de un ejército: Félix Calleja y la creación de la fuerza realista potosina en 1810», *Revista Complutense de Historia de América*, n.º 42, 2016, pp. 221-242, o «La composición social del Ejército del Centro, primer baluarte de la causa realista (1810-1812)», *Anuario de Estudios Americanos*. vol. 75, n.º 1, 2018, pp. 237-267, entre otras varias.

---

1. Comisión Española de Historia Militar (CEHISM). C. e.: [balonsoacero@gmail.com](mailto:balonsoacero@gmail.com)

Interesado por los procesos de emancipación en el virreinato de Nueva España, Benavides Martínez fija su estudio en la región del altiplano de San Luis Potosí, en la búsqueda de un espacio abarcable, apenas analizado hasta la aparición de este volumen en lo que a esta temática se refiere, de gran diversidad geográfica y social y que, aunque se mantuvo como región periférica dentro de las posesiones de la Monarquía en este virreinato, destacó por su producción argentífera y por su estratégica situación en la frontera noroeste de Nueva España. Es allí a donde lleva su análisis de la institución militar en una amplia etapa que abarca desde el final del periodo virreinal hasta la conclusión de la guerra de independencia del actual México, periodo que él aquilata entre los años 1767 a 1824. El resultado que se alcanza tras la lectura de las algo más de cuatrocientas páginas de la obra no es tan solo el estudio de la evolución de una estructura militar a lo largo de unas décadas sustanciales en la conformación de la nación mexicana sino también, o más bien, la visión a través de las milicias de una sociedad en pleno cambio y conformación, por cuanto las propias milicias aparecen reflejadas como un laboratorio especialmente fidedigno para el conocimiento del orden social establecido y de las variaciones que en él se van produciendo. En este sentido, *De milicianos del rey a soldados mexicanos...*, no es un libro de historia militar o, desde luego, no es solo un libro de historia militar, pues aunque toma como eje de análisis las milicias de San Luis Potosí, los aspectos castrenses quedan enmarcados en una historia social que se perfila como foco principal de todo el relato, metodología muy en boga en relación con las más recientes investigaciones sobre los aspectos militares en las colonias americanas de la Monarquía, en las que los temas tácticos y operativos quedan supeditados al estudio de las implicaciones sociales, y también políticas, de los cuerpos armados en formación. No encontramos, en consecuencia, una historia de estrategias, armas o batallas, algo que en absoluto ha pretendido el autor, sino la explicación de un proceso evolutivo, con sus momentos más críticos y más florecientes, que a lo largo de más de cincuenta años hizo que las milicias potosinas se convirtieran en milicias novohispanas, transformándose posteriormente en un ejército realista, que acabaría por ser una de las bases fundamentales del primer ejército nacional de México.

Este proceso es planteado en nueve capítulos de extensión bastante homogénea, que siguen un marcado orden cronológico. La obra parte del necesario análisis del contexto geográfico e histórico en el que se gesta el nacimiento de las milicias potosinas, en el que se atiende tanto a la evolución del territorio durante el periodo colonial como a las consecuencias inmediatas que se derivan del establecimiento del sistema de intendencias por los Borbones, impulsado por el ministro de Indias José de Gálvez, con la creación en San Luis Potosí de la intendencia más grande de toda Nueva España. La nueva dinastía reinante se plantea la necesidad de mejorar el sistema defensivo de las posesiones españolas en ultramar, basado hasta entonces en la presencia de guarniciones en los puertos más relevantes, las llamadas «compañías de presidio», nombre que el autor hace derivar erróneamente del vocablo «prest» (p. 48). Este sistema requería de continuos envíos de tropas, cada vez más difíciles de reclutar, que muchas veces acudían engañadas a estas plazas, sabedoras de la precariedad que allí les esperaba, condenadas a largos años de servicios con pagas escasas y casi siempre retrasadas, con los graves problemas de indisciplina

y deserción que de ello se derivaban. Los Borbones decidieron transformar estas compañías en regimientos fijos, divididos en batallones, y comandados por una oficialidad extraída de las altas capas de la nobleza, pero los desfavorables resultados de la guerra de los Siete Años (1756-1763) hicieron replantearse la viabilidad de estos cuerpos militares, optándose entonces por crear un nuevo modelo defensivo basado en la potenciación de las milicias. Estos cuerpos armados, no militares, compuestos por vecinos, hasta entonces solo eran movilizados en caso de emergencia, y se definían por su escaso entrenamiento, disciplina y equipamiento, pero acabarían por convertirse en el cuerpo más numeroso de la institución militar en el virreinato de Nueva España y el más influyente del conjunto de la sociedad colonial.

Los motines de 1767 en Nueva España, con escenario principal en San Luis Potosí —que la historiografía clásica relaciona con la expulsión de los jesuitas y que Benavides Martínez atribuye, además, a otras causas varias, como la tensión generada por la ocupación de tierras en la provincia potosina—, están en la base del establecimiento de una milicia permanente, la Legión de San Carlos, propuesta tras la visita llevada a cabo por Juan de Gálvez al virreinato novohispano. La idea era la creación de un cuerpo miliciano permanente que garantizaría la paz y la obediencia, cuyo coronel sería Francisco de Mora, que había actuado como negociador con los rebeldes tras los tumultos de 1767. Sin embargo, como el autor repite en varias ocasiones, esta legión nunca fue realmente operativa, pues su mantenimiento sobrepasaba las capacidades económicas y demográficas de la región, además de carecer de reglamento y presentar serios problemas respecto a la aplicación del fuero militar, pues sus miembros creyeron tener completa inmunidad ante las autoridades civiles. De su estudio extrae Benavides algunos de los rasgos fundamentales del orden virreinal en Nueva España durante estas décadas de la segunda mitad del siglo XVIII, así como las complejas redes de poder que articulan la sociedad potosina. Aunque se intentaron varias reformas a lo largo de sus veintisiete años de existencia, como la de Caballero de Croix en 1771, que no sería finalmente aplicada, o la del propio Gálvez en 1781-1782, la revista general de las milicias novohispanas ordenada en 1790 por el virrey Revillagigedo ponía en marcha un plan nuevo que suponía la desaparición de la Legión de San Carlos, lo que finalmente sucedería en 1795, cuando fue reemplazada por los regimientos provinciales de San Luis y San Carlos.

Ambos regimientos, formados por milicianos, y por tanto fuerzas armadas pero no militares, serían la base principal de la defensa de San Luis Potosí a lo largo de las siguientes décadas, conformando uno de los principales argumentos expositivos de la obra en cuestión, regimientos sobre los que se aporta abundante material inédito que redunda en un análisis tan innovador como bien documentado. Fue Nemesio Salcedo el encargado de reformar las milicias potosinas siguiendo el modelo del Regimiento Provincial de Dragones de la Reina, de San Miguel el Grande (Guanajuato). Benavides estudia esta reforma con gran detalle, y recoge tanto las fórmulas de reclutamiento empleadas, con especial atención a la elección de los coronelos —cargo que recayó en Juan José de Mora y Luna para el Regimiento de San Luis y Manuel Rincón Gallardo, criollo, para el de San Carlos—, como la financiación de los nuevos cuerpos, a costa de casi toda la sociedad potosina, que participó a través de donaciones voluntarias. De esta forma, su creación apenas repercutió en la real

hacienda, mientras que ambos regimientos se convertían en reflejo de la sociedad que los conformaba, a los que incluso se extrapolaban sus desigualdades, conflictos y tensiones. Las élites y las autoridades locales, que no habían apoyado a la Legión de San Carlos, sí favorecieron en lo económico y personal la aparición y mantenimiento de estos regimientos provinciales, logrando a cambio los puestos principales de la oficialidad. Estos cargos fueron al principio mayoritariamente desempeñados por peninsulares, sobre todo vasco-navarros y montañeses, tema en el que Benavides está especialmente interesado por su propia vinculación geográfica, lo que redunda en un análisis minucioso de la cuestión. Sin embargo, con el paso del tiempo, y sobre todo a lo largo de la guerra de independencia, irían siendo reemplazados por criollos novohispanos pertenecientes a la élite, muchos de ellos comerciantes, mineros y ricos hacendados, lo que supone una «criollización» de la oficialidad de los regimientos potosinos, en palabras del propio autor. La tropa miliciana también es analizada desde una perspectiva socio-demográfica, llegando a la conclusión de que era fundamentalmente mestiza, aunque también había muchos españoles.

La obra se fija a continuación en la relevante figura de Félix María Calleja del Rey, quien, a partir de su llegada en 1796 a San Luis Potosí como nuevo comandante militar, se convierte en el gran impulsor del ejército en la región, de forma que su propia biografía sirve de hilo conductor para el estudio del auge y transformación de estos regimientos de milicianos en el ejército nacional que sirve de base al México independiente. Desde su llegada, Calleja realiza una destacada labor en favor en la conciliación de los intereses de las élites locales y de la Corona, lo que redunda en una potenciación de las milicias potosinas, lo que también logra ascendiendo a los oficiales de mayores aptitudes y aplicando un mayor orden y disciplina a la tropa. La gran influencia que va consiguiendo en la región se ve respaldada al emparentar con la élite criolla por su matrimonio en 1807 con María Francisca de la Gándara, mientras fija como objetivos fundamentales de su comandancia el establecimiento de piquetes de seguridad, la reforma del pie veterano y la fundamental aportación de caballos por parte de los hacendados. Su idea de crear el Batallón de Infantería Ligera de San Luis no cuaja por el estallido revolucionario de mayo de 1808 en España, episodio que el autor extrae al escenario potosino, recogiendo la reacción inicial de su población, con evidentes muestras de apoyo a Fernando VII, y el papel del propio Calleja, quien controla las cuestiones militares y demuestra su influencia y liderazgo en la sociedad, al intervenir de lleno en la cuestión de la representación de la ciudad de San Luis Potosí en la Junta Central, cargo para el que él mismo estuvo propuesto, aunque finalmente se eligió a Miguel de Lardizábal y Uribe.

Los dos últimos capítulos se centran en los sucesos posteriores al estallido de la rebelión del cura Hidalgo en 1810, y se plasma cómo Calleja supo aprovechar estos acontecimientos para su progreso militar, actuando como inteligente estratega. Con la base de los regimientos de San Luis y San Carlos, logró el reclutamiento voluntario de muchos habitantes de la región, a los que organizó en dos nuevos cuerpos, uno de infantería, *Los Tamarindos*, y otro de caballería, los *Fieles del Potosí*, ambos de oficialidad mayoritariamente criolla, con los que formó un potente ejército realista que logró la victoria frente a las tropas rebeldes, triunfo que le valió a Calleja su designación como virrey en 1813. Benavides recoge con gran detalle las campañas

militares de Calleja al frente de su Ejército del Centro, que traen como consecuencia la captura del cura Morelos y la ruina de la economía novohispana, en manos de los prestamistas, además de la «militarización» de la población civil, que queda armada y organizada militarmente, lo que genera una nueva cultura política ligada al uso de las armas, la cual terminará por rebelarse contra las autoridades virreinales. De esta forma, unas milicias que habían conseguido un alto grado de profesionalización durante la guerra, y que después desempeñarán puestos fundamentales en el nuevo sistema defensivo de Nueva España, acabarán apoyando en Plan de Iguala en 1821 e incorporándose al nuevo ejército del recién nacido estado mexicano, el Ejército Trigarante, lo que supone el punto final de un valioso trabajo de investigación que emplea el análisis de la institución militar a lo largo del tiempo en un espacio concreto como prisma para un mejor conocimiento de la sociedad potosina y del papel de las milicias en la defensa de la región y en el proceso emancipador. En sus conclusiones, centradas en buena medida en un resumen condensado de los contenidos expuestos en el cuerpo de la obra, Benavides Martínez refiere con acierto que «los distintos estadios de la evolución de las milicias potosinas se corresponden con el propio desarrollo de la sociedad en que se formaron», y que «su estudio nos ofrece una perspectiva privilegiada sobre la composición, los intereses y las actitudes de los grupos locales, y sus relaciones con la Corona» (p. 388).

El libro está enriquecido con múltiples mapas y gráficos, todos de elaboración propia del autor, extractados en sendos índices al comienzo de la obra, que contribuyen a la demostración y mejor comprensión de los argumentos que expone y defiende. De igual manera, es evidente su especial interés por trazar las semblanzas biográficas de los principales personajes que desfilan por las páginas de este episodio de la historia del virreinato de Nueva España y su proceso evolutivo hacia la conformación de un estado independiente, lo que redunda en una mejor comprensión de los entramados de relaciones no solo sociales, sino también económicas, culturales y políticas entre los diferentes grupos poblacionales de San Luis Potosí y de Nueva España en general, así como sus conexiones con la Corona y los diferentes órganos de gobierno establecidos por los Borbones en las últimas décadas del siglo XVIII y comienzos de la centuria siguiente.

Benavides Martínez acierta en el relato exhaustivamente documentado y en general bien redactado de una obra compleja, con enfoques poliédricos, aunque sencilla en su lectura. Su investigación condensa y amplía con nuevos planteamientos el conocimiento previo de una etapa histórica objeto de una prolífica línea historiográfica que, sin embargo, apenas se había fijado en la conformación y evolución de la institución militar en uno de los territorios periféricos del virreinato de Nueva España más determinantes en su conversión en nación independiente. La lectura detenida de este libro demuestra que el autor ha podido y sabido cumplir con los propósitos e hipótesis previas de su investigación, pues consigue realizar un fecundo análisis de las implicaciones sociales y políticas de la institución militar a lo largo de unos tiempos convulsos, especialmente relevantes en la historia de México, que significarían una gran conversión para las tropas potosinas, que pasaron de ser soldados del rey a ser soldados mexicanos, proceso fundamental que significativamente condensa Benavides Martínez en el título de su obra.



**Monográfico · Special Issue: The Last Councillors of State before the Dynastic Change (1699) · Los últimos consejeros de Estado antes del cambio dinástico (1699)**

**15** RAFAELLA PILO & CHRISTOPHER STORRS

Introducción / Introduction

**23** LUIS RIBOT

El IX conde de Santisteban (1645-1716). Poder y ascenso de una Casa noble a través del servicio a la Corona / The IX Count of Santisteban (1645-1716). Power and Promotion of a Noble House through Royal Service

**43** ROCÍO MARTÍNEZ LÓPEZ

Pedro Manuel Colón de Portugal, duque de Veragua. Un Consejero de Estado de Carlos II en un territorio en disputa / Pedro Manuel Colón de Portugal, Duke of Veragua. A State Councillor of Charles II os Spain in a Disputed Territory

**65** ROBERTO QUIRÓS ROSADO

La construcción de un *cursus honorum* diplomático en tiempos de Carlos II: Francesco del Giudice (1684-1700) / The Construction of a Diplomatic *Cursus Honorum* in the Time of Charles II of Spain: Francesco del Giudice (1684-1700)

**85** DAVID MARTÍN MARCOS

A Distant Council, Nearby Problems. The Duke of Medinaceli, Naples, and the Unity of the Spanish Monarchy, 1696-1702 / Consejo lejano, problemas cercanos. El duque de Medinaceli, Nápoles y la unidad de la Monarquía Hispánica, 1696-1702

**103** CINZIA CREMONINI

La parábola del príncipe de Vaudémont, entre austracismos e intereses personales / The Parabola of the Prince de Vaudémont between Habsbourg Alignment and Personal Interests

## Miscelánea · Miscellany

**125** PEDRO NAVARRO MARTÍNEZ

Travestir el crimen: el proceso judicial de la sala de Alcaldes de Casa y Corte contra Sebastián Leirado por sodomía y otros excesos (1768-1789) / Cross-Dressing the Crime: The Judicial Process of the Sala de Alcaldes de Casa y Corte against Sebastián Leirado by Sodomy and other Excesses (1768-1789)

**155** HÉCTOR LINARES GONZÁLEZ

Al servicio de Su Católica Majestad. La concesión de mercedes de las órdenes militares castellanas a miembros del Consejo de Órdenes y del Consejo de Castilla en el reinado de Felipe III (1598-1621) / At the Service of His Catholic Majesty. The Concession of Mercedes of the Castilian Military Orders to Members of the Council of Orders and of the Council of Castile in the Reign of Felipe III (1598-1621)

**183** HILTRUD FRIEDERICH-STEGMANN

Dos testimonios alemanes sobre la expulsión de los jesuitas españoles / Two German Testimonies about the Expulsion of the Spanish Jesuits

**195** PAULA ERMILA RIVASPLATA VARILLAS

Algunas características del proceso de entrega de dotes a jóvenes que trabajaban en familias por la Casa de la Misericordia de Sevilla / Some Characteristics of the Process to Give Dowries to Young Women who Worked in Families by the House of Mercy of Sevilla

**215** CRISTINA BRAVO LOZANO

Un patronato evanescente. La capilla española de La Haya durante la guerra de Sucesión / An evanescent patronage. The Spanish Chapel in The Hague during the War of Succession

## Taller de historiografía · Historiography Workshop

### Ensayos · Essays

**245** JUAN ELOY GELABERT, PEDRO CARDIM, PABLO SÁNCHEZ LEÓN & PABLO FERNÁNDEZ ALBALADEJO

Historia en fragmentos / History in Fragments

### Reseñas · Book Review

**287** BENAVIDES MARTÍNEZ, Juan José, *De milicianos del rey a soldados mexicanos. Milicias y sociedad en San Luis Potosí (1767-1824)* (BEATRIZ ALONSO ACERO)

**293** GARCÍA ESPADA, Antonio, *El imperio mongol* (CARLOS MARTÍNEZ SHAW)

**299** PRECIOSO IZQUIERDO, Francisco, *Melchor Macanaz. La derrota de un «héroe». Poder político y movilidad familiar en la España Moderna* (DOMINGO BELTRÁN CORBALÁN)

**303** RODRÍGUEZ HERNÁNDEZ, Antonio, Sánchez Belén, Juan Antonio y Arroyo Vozmediano, Julio (eds.), *Comercio, guerra y finanzas en una época en transición (siglos XVII-XVIII)* (AITOR DÍAZ PAREDES)

**309** SANTIAGO FERNÁNDEZ, Javier de, *Política monetaria y moneda en el reinado de Carlos II* (JOSÉ MIGUEL LÓPEZ VILLALBA)